
CUCL MIVEGEC – 22 octobre 2015 

Ordre du jour 
 

 

 

Liste des membres du CUCL 

ABATE Luc, IE    excusé  

BASTIEN Patrick, DUA     présent 

HIDE Mallorie, IE    présente 

FOURNET Florence, CR   présente par visio 

BRAZIER Lionel, IE   présent 

BROUTIN Hélène, CR   présente par visio 

HURTREZ-BOUSSES Sylvie, MCU  présente 

KENGNE Pierre, IR   présent 

KUK Nada, AJT    présente 

LARDEUX Frédéric, CR   présent 

McCOY Karen, DR    présente 

RENAUD François, DUA   présent 

SIMARD Frédéric, DU   présent 

TOTY Céline, IE    présente 

YAHOUEDO Gildas, étudiant  présent 

 

Invités (sans possibilité de vote): 

Responsables d’équipes non membres du CU-CL : Anne-Laure BANUYLS, Christophe PAUPY, Christine 

CHEVILLON; 

Les 4 assistantes de l’unité : Valérie DELPLANQUE, Francine MARTIN (excusée), Audrey RAVAT et 

Nadine MAURY; 

Représentante AP : Patrick DURAND 

Représentante Qualité : Marie ROSSIGNOL 

Autre Invité/e : Audition de Jean-Marc Hougard, Représentant IRD en Côte d’Ivoire. 

 

La réunion se déroule en salle 151, campus IRD France-Sud 

Début de la réunion à 14h00. 

 

  



Informations sur l’Unité 
 

- Evolution des implantations de l’Unité: 

o A Montpellier, 

- Le déménagement de l’équipe du LIN sur le centre IRD est prévu pour les 24-25 novembre 

prochains. Les bureaux sont prêts (F Chandre avec C Paupy dans le bureau 133, équipe LIN dans le 

bureau rénové 354). Aucune nouvelle de la direction du centre concernant une éventuelle nouvelle 

ventilation des espaces entre UMR hébergées sur le centre IRD. 

- Les travaux sont en cours pour la rénovation/mise aux normes du bâtiment « Païre/Supagro ». Cela 

prend du temps, certaines négociations entre CNRS et SupAgro ont trainé mais on avance dans la 

bonne direction pour une installation toujours prévue avant la fin de l’année. 

� Organisation des séminaires 

L’équipe chargée de l’organisation des séminaires me fait remonter une baisse d’audience : merci de 

remotiver, régulièrement l’ensemble des agents de l’Unité et nos nombreux étudiants à y assister.  Il 

y a également un problème pour trouver des intervenants en interne. Les étudiants et plusieurs 

chercheurs ont fait l’effort : merci à tous de se motiver. Rappel : tous les postdocs doivent faire au 

moins une présentation dans le cadre de ces séminaires durant leur séjour dans l’Unité, il serait bon 

de le rappeler à ceux qui ne sont pas encore passés. Par ailleurs, il serait bon également de prévoir 

que tout chercheur étranger à l’Unité qui vient pour un séjour scientifique dans nos locaux puisse 

avoir l’opportunité de nous présenter ses travaux. 

Il faudra également bientôt penser à la relève du comité d’organisation des séminaires. Comme à 

l’accoutumée, les doctorants en deuxième année de thèse sont particulièrement sollicités à cette fin. 

� Accueil des étudiants 

Malgré les multiples relances que nous faisons à chaque occasion, nous déplorons encore l’arrivée 

d’étudiants ou autres stagiaires au Centre IRD sans qu’aucune information préalable n’ait été reçue 

par le secrétariat. Le circuit est clair, il a été présenté à de multiples occasions et la démarche est 

clairement expliquée dans de nombreux CR (CUCL, réunions Qualité et réunions de labo,) ainsi que 

dans le règlement intérieur. Le DU insiste sur la nécessité de suivre cette procédure pour le bien de 

tous. Merci encore une fois d’y prendre garde. 

Le CUCL propose de traduire le livret d’accueil en anglais pour faciliter l’accueil des stagiaires 

étrangers : une prestation sera recherchée dans ce sens. 

Il est également suggéré en séance de demander à l’IRD de mettre en place un partenariat pour la 

mise à disposition de logements décents pour les visiteurs de courte durée (dispense d’avance, de 

caution,etc.). 

 

o Implantations à l’étranger : 

- MIVEGEC n’est plus au BENIN : les deux derniers expats que nous avions là-bas ont quitté le pays le 

31 aout 2015 : Sylvie Cornélie est de retour à Montpellier, Marc Egrot est affecté au CRD de Bouaké 

en Côte d’Ivoire ; 

- BURKINA : situation fragile après le coup d’état de septembre. La menace terroriste est réelle à la 

frontière avec le Mali. Le Sud-Ouest du Burkina, où nous avons pas mal de terrains d’étude est en 

zone rouge actuellement. L’intégrité des biens et des personnes n’est pas menacée à Bobo-

Dioulasso. Nous restons vigilants, en contact avec la représentation IRD dans le pays, l’ambassade de 

France et les services du siège IRD. 

- Ailleurs : RAS par rapport au dernier point de situation (voir CR du CUCL du 30 juin). 

 

o Arbitrage Demandes Expatriations IRD pour départ en février 2016 : 

7 demandes étaient introduites par l’Unité, 4 ont été acceptées : 

- Prolongations 2 ans pour A-L Banuls (Vietnam), D Ayala et N Rahola (Gabon) ; 

- Expatration de N Moiroux pour 2ans au Burkina Faso ; 



- Expat pour K Mouline (Burkina) et F Lardeux (Bolivie) seront considérées dans le groupe 

pour un départ en septembre 2016 (avec les 4 demandes introduites pour Poinsignon, 

Choisy, Corbel et Hamel) ; 

- Expat pour C Costantini non retenue. 

 

Intervention de P Kengne qui expose le cas de P Bousses, qui quitte temporairement l’Unité pour 

suivi de conjoint au Cameroun. Des solutions qui lui permettraient de maintenir une activité 

professionnelle et un rattachement institutionnel pendant cette période ont été recherchées, sans 

succès pour le moment. Il demande une mise en disponibilité pour 6 mois, dans un premier temps, à 

compter du 1/12/2015.  

 

o Arbitrage Demandes Accueils IRD : 

3 demandes étaient introduites par l’Unité, 2 ont été acceptées : 

- Accueil T Lefèvre au Burkina Faso pour 2 ans ; 

- Prolongation 1 an accueil Hans Overgaard en Thailande. 

La demande introduite pour une prolongation d’accueil d’Hélène Broutin au Sénégal n’a pas été 

retenue. 

 

o Arbitrage JEAI : 

4 demandes étaient introduites par l’Unité, 2 ont été retenues : 

- JEAI SDID, Marc Choisy au Vietnam ; 

- JEAI DENCHITHAI, D Missé en Thailande. 

La JEAI RI3M (Mauritanie) impliquant L Basco (URMITE) et F Simard est également financée. 

Les dossiers introduits par C Pennetier (Bénin) et I Morlais (Cameroun) n’ont pas été retenus. 

 

o Arbitrage en attente : 

LMI IRD : 1 demande comme porteur (Banuls) ; 1 création associée (Chandre) ; 1 renouvellement 

(LAMIVECT porté par Intertryp) ; 

LIA CNRS : 1 demande en cours (F Thomas) ; 

ARTS IRD : 5 demandes en cours (Rémoué, Mouline, Banuls, Chevillon, Alizon) ; 

Postdocs : 4 demandes en cours (Guégan/Gozlan, Rémoué, Missé, Leroy). 

* Note du DU : les résultats sont finalement tombés depuis la tenue du CUCL : Marine Combe 

bénéficiera d’un financement de postdoc pour travailler sur Buruli avec JF Guégan et R Gozlan. 

MLD : 6 demandes en cours (Abate, Cohuet, Couret, Fournet, Toty, Lefèvre). 

 

- Nouveaux entrants, 

Depuis juin 2015, nous avons accueilli : 

- F Mathieu-Daudé (CR1) et D Boulanger (CR1), ESV/Immunologie du contact homme-vecteur, ont 

(ré-)intégré l’IRD et MIVEGEC après une période de mise en dispo. Ils sont maintenant dans le bureau 

332, centre IRD France Sud ; 

- F Liégeois (CR1), SEE/TVE a pris son poste sur le Centre IRD, bureau 122 ; 

- A Berthomieu (AI), EEPI/Interactions Vecteurs-Plasmodium, en mission d’intégration depuis 

septembre passera à plein temps dans l’Unité à partir de novembre. Si tout se passe bien, son 

changement d’Unité sera effectif en février 2016. 

- Julien POMPON est recruté CR2 dans l’Unité à la suite des concours CR IRD 2015. Il intégrera 

l’équipe SEE/TVE en décembre pour travailler sur les interactions entre résistance aux insecticides et 

compétence vectorielle chez les moustiques Aedes. 

- Ignacio (Nacho) BRAVO, recruté DR2 CNRS rejoindra l’Unité (équipe SEE) le 1
er

 novembre. 

 

 

 



- Mise à jour du Règlement Intérieur de l’Unité : 

La version finale du RI est validée par le CUCL. Le document doit maintenant être envoyé aux tutelles 

pour validation et ratification. Le RI et ses annexes sont consultables en salle café (127) sur le site IRD 

France Sud. 

 

- Présentation de la Demande de Moyens 2016. 

Pour rappel, en 2015, l’Unité a reçu un financement total de 442 KEuros, dont 125 KEuros du 

CNRS/INEE , 264 KEuros de l’IRD et 53 KEuros de l’UM. Les tutelles calculent leur dotation en fonction 

du personnel affecté dans l’Unité. Il y a très peu d’opportunité pour des demandes de financements 

spécifiques. Les tutelles ont d’ores et déjà fait savoir qu’il ne fallait pas s’attendre a des largesses, 

mais que le budget devrait être maintenu dans son ensemble. 

Dans ce contexte, l’argumentaire général de la demande budgétaire 2016 de l’UMR insiste et 

mentionne les points suivants : 

- Le démarrage du Vectopôle pour lequel nous introduisons une demande spécifique de 

petit équipement de 30 KEuros auprès de l’IRD ; 

- Le déménagement et l’installation des équipes SEE et LIN (Montpellier) ; 

- L’installation de nouvelles implantations en CI, pour lesquelles nous introduisons une 

demande spécifique de petit équipement de 26 KEuros auprès de l’IRD ; 

- La jouvence de certains petits matériels de laboratoire aujourd’hui nécessaire (liste 

transmise par les ITAs), pour laquelle nous introduisons une demande spécifique à 

hauteur de 28 KEuros auprès du CNRS ; 

- Le gros équipement, demandé uniquement à l’IRD concerne le vectopôle (armoire 

climatique, cages ventilées, Isolateur+PSM), ainsi qu’un appareil qPCR pour le site IRD-

Montpellier; 

- Les frais d’hébergement de nos personnels dans nos différentes implantations, 

conformément aux conventions signées entre l’IRD et les partenaires qui nous 

accueillent (17 KEuros + Provision 30 KEuros pour La Réunion). 

- Au titre des « actions finalisées » de l’IRD, 5 fiches ont été introduites pour un montant 

total de 95 KEuros : 

Implantation Type Interlocuteur 
Montant demandé 

(Euros) 

Afrique (Burkina, Cameroun, 

Bénin, RCI) 
Réseau ABC 

C. Pennetier/ 

F. Chandre 
15.000 

Thaïlande Réseau VBC 
V. Corbel/ F. 

Chandre 
10.000 

Gabon LMI Zofac E. Leroy 35.000 

RCI et Burkina Faso MIE F. Fournet 25.500 

France Cours Entomo Pasteur V. Robert 10.000 

Total   95.500 

 

En ce qui concerne les RH, comme chaque année, plusieurs profils de postes ont été remontés aux 

tutelles : 

 IRD : 1 Ingénieur Vectopôle (P1), 1 Ingénieur Biomaths/Biostats (P2), 2 demandes de VI 

(P1=Gabon, P2=Burkina) + de nombreuses « fiches de poste » désormais à remplir pour tout ce qui 

est PLP (personnel local dans les implantations), vacations,… 

 CNRS : 1 poste CR introduit dans le cadre de l’accueil handicap,  

 UM : 1 poste MC à l’interface entre BE et BS en cours de finalisation. 

  



Information sur les Tutelles, les Structures, les Appels à projets : 

 
- Restructuration de l’IRD : 

La réforme continue. Plusieurs nominations ont eu lieu ces derniers temps : voir courriers 

électroniques « IRD infos » que tout le monde reçoit. A signaler, au siège, de nombreux recrutements 

en provenance de l’INSERM (nouvelle DRH, nouvelle directrice de la Mission Evaluation,…). 

Sur le plan de la science, l’IRD sera finalement restructuré en 5 départements scientifiques: 

� Santé&Sociétés (SAS, regroupant 11 UMRs dont MIVEGEC), 

�  Dynamiques internes et de surface des continents (DISCO), 

�  Ecologie, Biodiversité et fonctionnement des écosystèmes continentaux 

(ECOBIO), 

� Océans, 

� Sociétés et Modalisation (SOC) 

MIVEGEC reste rattachée au département Santé, mais il est possible d’avoir un (ou plusieurs) 

départements de rattachement secondaire. Le CULC valide le rattachement de MIVEGEC au 

département Santé uniquement.  

Au cours du dernier semestre 2015, l’IRD va également renouveler ses instances scientifiques, en 

particulier CSS et CS. Une nouvelle CSS est crée, la CSS5 qui regroupera l’ensemble des disciplines 

autour des ’sciences des données et des modèles’ (bigdata, modélisation). Le périmètre de la CSS2 

« Sciences Biologiques et Médicales » dont dépend une grande partie du personnel de l’UMR 

regroupe la santé, les plantes et la nutrition sous le chapeau ‘sciences du vivant’. 

Tous les personnels des UMRs (y compris les doctorants qui exercent depuis au moins 1 an une 

activité régulière au sein de l’Institut), mais aussi nos collaborateurs extérieurs impliqués dans les 

LMI, JEAI,etc. peuvent être électeurs, s’ils sont inscrits sur les listes. S’ils n’y sont pas, ils ont jusqu’au 

30/11 pour le faire (voir procédure sur http://www.ird.fr/l-ird/elections/instances-scientifiques-de-l-

ird#chapitre2).  

Par ailleurs les personnels de l’UMR sont encouragés à monter et/ou figurer sur des listes électorales. 

Le calendrier précis du déroulé du processus électoral devrait être diffusé sans tarder par le canal 

IRD-infos.    

 

- Restructuration UM :  

Idem IRD, la restructuration s’organise après la fusion UM1/UM2. L’organigramme est maintenant 

complet. Le découpage des Départements Recherche est arrêté. Ils seront effectifs en janvier. 

Elections à prévoir courant février. La standardisation des procédures est amorcée. P Perrin souligne 

que les personnels UM bénéficient maintenant du tarif conventionné à  la cantine IRD. 

 

- Vectopôle : 

On le touche du doigt, et il s’éloigne. Les procédures de test avec le matériel biologique ont été 

effectuées en juillet : feu vert à ce niveau. De nouvelles pannes apparaissent dès qu’un problème est 

résolu. Tout est passé au crible et les bugs sont corrigés au fur et à mesure qu’ils apparaissent mais il 

est pour le moment toujours impossible de planifier des manips dans les modules de confinement I2 

et I3, toujours nus. Les labos sans confinement particulier (insecticides et comportements) 

commencent à être utilisés. Le déménagement du LIN est prévu pour fin novembre. 

La structure doit être déclarée auprès de différentes instances (DDPP, ANSM,…) et différentes 

autorisations doivent encore être demandées, notamment pour les labos I2/P2 et I3/P3. Les AP de 

MIVEGEC, les chercheurs les plus impliqués et le personnel du Centre IRD travaillent au montage des 

dossiers et à la finalisation des protocoles (inclus procédures de décontamination et d’élimination 

des déchets). 

En parallèle, nous recherchons activement des financements qui nous permettront de faire vivre la 

structure : un projet GEPETOs (CPER/Feder) a été introduit à La Région en juillet, en attente de 



l’évaluation. Parallèlement, le Vectopole sera l’une des infrastructures partenaires d’un projet H2020 

en cours de montage, porté par Pasteur (deadline en mars pour soumission des dossiers). 

 

- Labex 

o CeMEB : La direction du CeMEB propose de se rendre dans les unités pour une 

journée de présentation des activités du Labex. La date reste à définir pour 

MIVEGEC, seule unité du Labex implantée sur le centre IRD. 

o CEBA : RAS 

o EPIGENMED : RAS 

o PARAFRAP : Appel à candidatures Docs et Postdocs à paraitre en décembre pour 

une prise de fonction à l’automne 2016, réservé aux équipes du Labex. 

 

- Appels d’offre en cours : ANR, … 

Résultats toujours ridiculement décevants : 1 seul projet financé, en JCJC (O Roux) sur l’Appel à 

projets 2014 (20 Lettres d’intentions et 12 projets complets soumis, portés par MIVEGEC). 

On ne désespère pas : 15 lettres d’intention (4 JCJC+10PRC+1PRCE) ont été introduites en réponse à 

l’AO2015. Les chercheurs de MIVEGEC sont en outre associés à 5 autres projets soumis. 

  

 

  



Discussions et Décisions : 

 
- Demande d’intégration de Jean-Marc Hougard. 

Dans un courrier récent adressé aux DU et aux Représentants de l’IRD, la nouvelle direction de l’IRD 

ouvre la possibilité aux Représentants qui le peuvent et qui le souhaitent, de maintenir une activité 

de recherche. Pour cela, ils doivent être rattachés à une UMR. C’est en ce sens que JM Hougard, 

DRCE IRD, Entomologiste Médical et premier DU de l’UR016 CCPV, actuellement Représentant de 

l’IRD en Côte d’Ivoire, a souhaité intégrer MIVEGEC. Le CUCL l’a auditionné par visioconférence 

depuis la Côte d’Ivoire sur ses motivations. JM Hougard allouera 5 à 10% de son temps à des activités 

de recherche en interagissant notamment avec les équipes de MIVEGEC présentes en Côte d’Ivoire. 

Avec le soutien et l’accord de C Paupy et de F Chandre, il intégre l’équipe ESV au sein du groupe 

« Stratégies de Lutte Anti-Vectorielle ». Après une brève discussion sur les attendus de cette 

intégration du côté de l’Unité (production de connaissances nouvelles, contribution nécessaire à des 

publications, absence de conflit d’intérêt entre les fonctions de chercheur et de Représentant IRD, 

pas de conflit de personne dans l’Unité), la décision d’intégrer JM Hougard est entérinée en séance, à 

l’unanimité des membres présents. 

 

- Bactério dans l’Unité 

De retour d’Afrique du Sud, Rémy Froissart développe des études sur des systèmes phages/bactéries. 

L’exigüité des locaux sur le centre IRD et la peur des contaminations rendent impossible son 

installation dans le L2. Il faut réfléchir à l’installation d’un PSM dédié (pas d’ouverture sur couloir + 

porte à digicode). Dans l’attente, Rémy fait ses manips au CHU où il est accueilli par S Godreuil. 

  

- AG 2015 

La tenue d’une AG annuelle est statutaire. Il semble cependant difficile, voire compromis vu les 

agendas des uns et des autres, les mouvements de personnel et les nombreuses soutenances de 

thèses prévus en cette fin d’année dans l’unité, de pouvoir assurer la tenue d’une AG représentative 

et réellement utile avant la fin de l’année calendaire. Une décision sera prise rapidement par la 

direction quant à un éventuel report de notre AG au premier semestre 2016. 

    

- Demandes transmises par les agents aux membres du CUCL : 

o Des précisions sont demandées par rapport à l’allocation des « parts 

chercheurs » dans l’UMR. 

Le DU se réfère à la note explicative de la distribution budgétaire diffusée via les responsables 

d’équipe début 2015 : le récurrent alloué aux équipes est fonction des titulaires qui y sont rattachés. 

Tout personnel titulaire d’une des tutelles de l’Unité et affecté dans l’Unité reçoit 1 part (C/EC) ou ½ 

part (IR,IE,AI,T) à l’exception des agents administratifs ou en dispo. Les VI, émérites, postdoc, 

doctorants et CDD n’émargent pas dans les effectifs pris en compte dans ces calculs. 

Il est suggéré de prendre en compte la quotité de travail effectivement allouée au temps de 

recherche pour une distribution équitable des financements récurrents émanant des tutelles. Le DU 

prend note et confirme que comme chaque année, la distribution des crédits récurrents que nous 

obtiendrons pour 2016 fera l’objet d’une proposition qui sera discutée puis validée de manière 

consensuelle par le conseil de direction qui regroupe le DU et les 5 responsables d’équipe. Cette 

proposition sera ensuite avalisée par le CUCL et une note explicative sera diffusée à tous. 

o Des précisions sont demandées sur les décisions de reclassement lors des 

concours IRD. 

A l’IRD, comme dans tous les EPST, les CSS (jury d’admissibilité) effectuent un classement au mérite 

des candidas qui leur semblent les meilleurs. Le jury d’admission présidé par le PDG de l’IRD est 

ensuite souverain pour attribuer le poste au candidat qu’il sélectionnera dans cette liste, sur la base 

de critères scientifiques mais aussi institutionnels, géopolitiques, etc. Le jury d’admission n’est pas 



tenu de se justifier sur ses choix. Cette année, le PDG n’a suivi que partiellement le classement établi 

au mérite par les CSS. Il s’en est justifié devant les CSS et par un courrier à tous diffusé via IRD-infos. 

Nous avons eu un candidat malchanceux dans l’Unité, et les arguments quant à son déclassement ne 

sont pas clairs et parfois contradictoires selon les sources. Il convient dans ces conditions de s’en 

tenir à la décision prise par la direction générale. L’Unité aura tout de même le plaisir d’accueillir un 

jeune CR2 recruté à l’issue de cette session de concours. 

o Des précisions sont demandées sur les réformes en cours sur les primes des 

IT CNRS. 

L’objectif est l’harmonisation du système de primes entre les différents organismes et universités. Le 

système vers lequel tend à évoluer le CNRS se rapproche de celui mis en place depuis 2 ans 

maintenant à l’IRD. Les primes sont mensualisées, et des bonifications sont possibles 2 fois par an. La 

gestion et la distribution de ces primes sera faite de manière consensuelle avec la direction, comme 

c’est déjà le cas à l’IRD. Dans l’attente de plus d’information pour la mise en place du nouveau 

système.       

  

 

Fait à Montpellier, le 02/11/2015 

 

 

 

 

F. SIMARD, DU MIVEGEC 

 

 


